

Contacts



Homélie de Monseigneur Gourdon lors de sa venue à l'abbatiale de Moyenmoutier le 16 novembre 2025.

« Le soleil de justice se lèvera » annonce le prophète Malachie dans la première lecture. Et dans le Credo, nous dirons que le Christ viendra juger les vivants et les morts. Quel juge Dieu est-il donc ? Il ne juge pas à la manière des hommes qui s'attachent beaucoup aux apparences ; il ne juge pas comme les disciples qui parlent du Temple, en admirant la beauté des pierres et les dons des fidèles. Il ne juge pas en punissant les méchants et en récompensant les bons. Dieu juge en nous ajustant à Lui ; il nous donne son Esprit, pour que nos vies soient une réponse d'amour à l'amour qu'il nous donne.

Nous ne sommes pas chrétiens parce que la morale proposée par l'Église nous plaît. Nous ne sommes pas chrétiens à cause des valeurs, même « évangéliques ». Nous sommes chrétiens à cause de notre rencontre et de notre attachement à Jésus-Christ. Benoît XVI l'exprimait ainsi au début de sa première encyclique intitulée *Dieu est amour* : « Nous avons cru à l'amour de Dieu : c'est ainsi que le chrétien peut exprimer le choix fondamental de sa vie. À l'origine du fait d'être chrétien, il n'y a pas une décision éthique ou une grande idée, mais la rencontre avec un événement, avec une Personne, qui donne à la vie un nouvel horizon et par là son orientation décisive ». (N° 1)

Nous voulons donc accepter l'alliance d'amour que Dieu nous propose, en Jésus, dans tout ce qui fait notre vie. Nous désirons nous laisser conduire, par l'Esprit-Saint, à la suite du Christ, avec humilité, parce que nous savons bien qu'il est plus facile de parler que d'agir. Nous voulons compter sur la grâce du Seigneur et sur sa miséricorde pour nous remettre en route, sans cesse. Et nous voulons témoigner de ce bonheur de croire en Dieu qui nous redonne toujours une nouvelle chance. Pourtant, les paroles de Jésus dans l'Évangile sont difficiles à comprendre. Elles peuvent aussi faire peur dans la mesure où il est question de guerres, de soulèvements, de tremblements de terre et de grandes catastrophes de toutes sortes. On croirait entendre les gros titres du journal de 20 heures, certains jours... Et Jésus ne s'arrête pas là ; il va même jusqu'à parler des divisions et des violences qui frappent les relations amicales et familiales... Il parle des persécutions dont sont victimes les chrétiens, ses disciples... Où donc est la paix qu'il nous promet ? Où donc est le bonheur, le salut, qu'il veut pour tous les hommes ? Mais dans le même temps, il nous dit trois choses :

« Ne soyez pas terrifiés » ;
 « Cela vous amènera à rendre témoignage » ;
 « C'est par votre persévérance que vous obtiendrez la vie ».

Parce que, dans tous ces troubles extérieurs et intérieurs que nous pouvons connaître, nous sommes invités à nous attacher au Christ, à nous fixer sur Lui, à nous appuyer sur sa vie donnée. Le mal se déchaîne pour nous entraîner dans la mort, mais le Créateur - celui qui donne la vie - nous maintient dans l'existence envers et contre tout. La Résurrection de Jésus nous montre que rien ne peut remettre en cause la promesse de vie dont l'amour de Dieu nous a fait bénéficiaires une fois pour toutes. N'est-ce pas cela qui permet, par exemple, à tant de chrétiens - voire de martyrs d'aujourd'hui - de tenir bon, face aux déchaînements de violence dont ils peuvent être les cibles et les victimes ? N'est-ce pas cela qui permet aux membres des Conférences Saint Vincent de Paul, du Secours Catholique, ou des diverses équipes de diaconie, ici ou là, par exemple, de continuer leur action alors que chaque année, le rapport du Secours Catholique parle d'une augmentation de la misère dans notre pays ? N'est-ce pas cela qui nous permet de continuer nos engagements dans l'Église ou dans notre société, même si parfois nous sommes déçus ou amers ? Nous ne pouvons tenir debout, dans la fidélité, qu'en nous appuyant sur le Christ. Il nous donne de pouvoir nous appuyer sur Lui, dans sa parole, transmise par les Saintes Écritures et la Tradition vivante de l'Église ; dans son Pain de Vie, son Corps livré, sa vie donnée ; dans la fraternité qui nous unit les uns aux autres. C'est ainsi que nous recevons, de Dieu lui-même, notre persévérance. Nous ne pouvons rendre véritablement témoignage qu'avec l'assurance que c'est Lui, Jésus, qui nous inspire les paroles adéquates et les actes qui conviennent. Devant nos faiblesses, nous pouvons, bien sûr, avoir la tentation de baisser les bras, mais ce serait ne vouloir compter que sur nos seules forces. Or le Christ nous dit qu'il nous donnera le langage et la sagesse dont nous avons besoin. Oui, c'est le Christ, et lui seul, qui est le maître de l'histoire ; il nous donne de croire en l'avenir ; il nous fait don de l'espérance. Amen.

Vie de l'Église

Tenir debout ensemble

Nous avons besoin de retrouver confiance en nos institutions pour sortir de la crise politique. Une institution vivante et au service de chacun crée du sens à partir de conflits.

Aujourd'hui, nous craignons que nos institutions se dissolvent. Nous assistons sidérés à la déliquescence de la responsabilité politique, à la lente destruction d'un bien commun qui exige de chacun d'entre nous le souci de l'autre en sachant que nous sommes chacun le prochain de chacun (comme dans la parabole Évangélique dite du « Bon Samaritain »).

Or ce qui fonde nos institutions politiques, qui peuvent toujours être critiquées, améliorées, c'est ce qui institue notre vie commune, ce qui nous fait tenir debout ensemble.

Nous pouvons nous interroger : « La Bible serait-elle porteuse de sagesse politique » ?

Dans un pays aussi laïcisé que la France, se tourner vers la Bible pour y trouver une sorte de sagesse politique semble être pourtant une aventure périlleuse.

Dans l'ancien Testament, la politique et le religieux n'étaient pas séparés, tout convergeait vers l'obéissance à Dieu.

Si la vie politique française évolue aujourd'hui dans un autre univers culturel, toutes les leçons bibliques de sagesse ne sont cependant pas à exclure.

Emmanuelle Pastore (exégèse biblique) : « Le bon gouvernement y est présenté comme celui qui possède tout à la fois l'art de gouverner soi-même et l'art de gouverner tout court ». Ainsi le roi Salomon, voyant Dieu en songe lui demande la sagesse et la reçoit avec profusion. « Cela ne veut pas dire que la

foi change tout ». Mais dès qu'on se situe sous le regard de Dieu, on est obligé de penser au-delà de soi. « Dieu donne sa parole, pour que, par elle, nous puissions réguler nos relations avec Dieu et avec les autres. Je respecte Dieu, je respecte l'autre. » (Père Christophe Rimbault, professeur de théologie).

L'Ancien Testament prône la soumission inconditionnelle à Dieu. Jésus est venu apporter un bouleversement dans l'exercice du pouvoir.

La première grande nouveauté avec Jésus est qu'il opère une distinction entre le temporel et le spirituel comme le rapporte la fameuse phrase de l'Évangile : « Rendez donc à César ce qui est à César et à Dieu ce qui est à Dieu » . (Luc 20.25)

Pourtant Jésus dit en répondant à Pilate, (Jean 18.36) : « Mon royaume n'est pas de ce monde ».

L'Apocalypse met en garde contre la tentation d'un homme fort. Il dénonce la tentation d'un pouvoir totalitaire.

« Jésus en mourant sur la croix dévoile définitivement ce renversement radical de l'exercice du pouvoir. Il renonce à tous les moyens du pouvoir. Le dominant devient dominé ». L'Évangile indiquerait la voix d'une révolution qui ne dit pas son nom et transforme la société avant tout par la conversion des cœurs. Un chemin ardu dans un pays au régime de laïcité vécu de manière plutôt restrictive et dans lequel les chrétiens sont parfois perçus, avant tout, sous un jour politique.

Bernard Schreiber

Dimanche 16 novembre 2025 : visite de Monseigneur Gourdon et Accueil de huit catéchumènes en l'église St Luc de Raon l'Étape.

Ce dimanche 16 Novembre a été marqué par deux événements importants pour nos paroisses de St Luc et de St Maurice. Nous avons eu la joie d'accueillir notre Évêque Mgr François Gourdon pour une visite pastorale. Notre pasteur a présidé la cérémonie d'accueil à l'église de huit candidats aux sacrements d'initiations chrétiennes accompagné du Père Elysée qui seconde notre prêtre, le père Frédéric Tonfio, à nouveau hospitalisé. Léa, Clément, Cassy, Tristan, Lilou, Adeline, Joris et Prescillia se sont engagés à vivre cette entrée en Catéchuménat, après une période de première évangélisation. Plusieurs étapes les conduiront à la célébration de Pâques où ils seront baptisés, confirmés et recevront l'eucharistie. Ce sont les trois sacrements d'initiations chrétiennes. La messe fut émouvante, marquée par l'appel de notre Évêque et la demande des catéchumènes, la remise de la croix et d'un Evangile.

Quelle belle espérance en cette période si trouble de voir des jeunes, si motivés, se lever et répondre à un appel de Dieu. Après la célébration, un apéritif préparé par plusieurs paroissiens fut offert, occasion d'échanges et de partage. Merci à tous les paroissiens qui se sont mobilisés pour que cette célébration soit à la hauteur de ce double événement.

Merci Monseigneur pour votre proximité avec nous tous.

Continuons à prier pour Père Frédéric Tonfio.

Alain Herrbach



Vie de la Paroisse

INFORMATIONS



Rencontre régionale

**du vendredi 19 au samedi 20 septembre 2025
au Foyer Ste Anne à Montferrand-le-Château (25).**

15 femmes de l'Acf, accompagnées de Gabriel (aumônier régional), étaient réunies autour du thème « L'évolution de la famille ». Thérèse Garnier, intervenante de la Pastorale des familles du diocèse de Besançon, nous a présenté « La famille et les enjeux intergénérationnels ». (Texte de référence : « La Joie de l'Amour » du Pape François.) Le mot « famille » est très peu utilisé dans la bible, on remarque les mots : père, mère, frère, sœur, fils, fille, clan, maison. La notion de famille est très différente en fonction des organisations humaines, cultures, pays. Aujourd'hui, c'est tout un défi de concilier la vie de parent et la vie de couple ! La fragilisation des liens familiaux a des conséquences économiques et sociales. Les paroles recueillies lors de l'atelier ludique étaient : la famille est la base de l'équilibre de notre vie dans la société, le bonheur, la joie d'être ensemble, mais aussi de transmettre des valeurs, le respect, la confiance, l'amour... Une messe, présidée par notre aumônier a été célébrée à la petite chapelle du Foyer. Les sœurs de Béthanie nous ont accompagnées au son de leur tam-tam. Samedi, journée de patrimoine, nous avons visité Besançon, autrement, en effectuant une croisière-repas sur le Doubs. Les femmes franchissaient pour la première fois une écluse ! Puis nous avons découvert la Maison des soeurs de la Charité et l'histoire de Sainte Jeanne Antide Thouret, fondatrice de la congrégation en 1799. Les temps d'échanges, de découvertes, de joie et de silence ont reboosté les femmes. Toutes sont reparties vers leur domicile dans l'espérance de se revoir !

Blanche COLLET, déléguée régionale de l'Acf.

Sauvegarde des reliquaires à l'abbatiale de Moyenmoutier.

En octobre 2023, la paroisse et l'association du pays des abbayes signalaient à la mairie de Moyenmoutier leur inquiétude sur l'état des reliquaires à l'abbatiale. Ce Patrimoine datant de 1787, classé aux monuments historiques depuis 1965, nécessitait une mesure de sauvegarde. La demande a été entendue et un dossier déposé auprès de la DRAC (Direction Régionale des Affaires Culturelles) a permis une restauration remarquable par l'atelier de Giuseppe Degennaro, artisan d'art basé à Jarville- la- Malgrange. Après quelques semaines d'absence, les 2 reliquaires et leurs consoles ont retrouvé leur place, dans le cœur de l'abbatiale. Ne manquez pas d'aller voir ce précieux patrimoine de notre église et un grand merci à la municipalité qui envisage de poursuivre une campagne de restauration des pièces classées monuments historiques de l'abbatiale.

Marie-Josèphe PETITDEMANGE



Votre Eglise a besoin de vous !

La collecte du denier recule, relançons l'élan. En 2025, la collecte du denier est de 586 583€ soit une baisse de 31 863€ par rapport à 2024 avec une perte de 423 donateurs. L'équilibre financier à atteindre en 2025 est de 1 869 590€. Il nous faut garantir le versement du traitement des prêtres, rémunérer les salariés en mission ecclésiale, financer la formation des bénévoles et les moyens nécessaires à leur engagement, développer une présence active et proche de chacun. N'attendez plus, envoyez votre don avant le 31 décembre pour bénéficier de la déduction fiscale. Parlez du denier autour de vous. Nous avons besoin de nouveaux donateurs. Merci à l'avance pour votre contribution.

L'équipe du denier.

Campagne de fin d'année du Secours Catholique.

À l'occasion de la campagne de fin d'année, nous souhaitons rappeler toutes les belles actions menées grâce à la générosité et à l'implication de chacun :

- **Atelier cuisine et goûter créatif** pour les familles
 - Accompagnement scolaire
 - **Apprentissage du français** pour les migrants
 - **Café sourire et permanence d'accueil** chaque vendredi matin
 - **Aide alimentaire, soutien aux déplacements et à l'énergie**
- Toutes ces actions ne pourraient exister sans la générosité et l'engagement de chacun.

Si vous avez envie de rejoindre l'équipe, nous en serions très heureux.

Contacts Secours Catholiques :

03.29.57.90.74 ou 06.31.74.09.17.

Votre présence et votre aide sont précieuses !

Marie-France ANDLAUER, responsable équipe

Un bel après-midi pour relancer la catéchèse ! Samedi 27 septembre

Le jardin du presbytère de Raon-l'Étape a résonné de rires et de chants. Dans le cadre de la relance de la catéchèse, un après-midi créatif était proposé aux enfants de nos deux paroisses (Saint Maurice et Saint Luc), ainsi qu'à leurs familles.

Une douzaine d'enfants, accompagnés de leurs parents, ont répondu à l'invitation. Pour animer ce temps fraternel, trois sœurs et un prêtre d'Autrey nous ont rejoints. Grâce à leurs jeux simples et amusants, petits et grands ont pu participer avec joie et enthousiasme. Les enfants, ravis, refont d'ailleurs certains jeux à la maison !

Après ces moments de détente dans le jardin, nous nous sommes retrouvés à l'église pour un temps de louange. Les sœurs ont su capter l'attention des enfants et les faire participer activement par des chants gestués, répondant aussi à leurs nombreuses questions avec des mots clairs et accessibles. Quelques personnes, de passage dans l'église, se sont d'ailleurs jointes spontanément à nous. La journée s'est poursuivie autour d'un goûter à la salle paroissiale, dans une belle atmosphère de convivialité. Les parents présents n'ont pas manqué d'exprimer leur enthousiasme :

« C'était super, vivant, dynamique ! »

Ce fut un après-midi intense et joyeux, marqué par la fraternité, la prière et le partage. Une belle manière de redonner souffle à la catéchèse et de rappeler combien la foi peut se vivre dans la joie et la simplicité.

Nicole Langolf



Avancement des travaux de l'église St Maurice de Ménil-Vieux Moulin

L'église Saint Maurice de Ménil-Vieux Moulin est actuellement en pleine phase de restauration ; grâce à votre aide précieuse, les travaux de la toiture ont, en effet débuté voilà plus d'un mois.

Merci à tous ceux qui ont participé, d'une façon ou d'une autre, à ces frais importants nécessaires à sa sauvegarde. Confier à l'entreprise Deplancke de Moyenmoutier pour un devis de 110.000 euros, l'artisan se trouve aujourd'hui devant de désagréables surprises quant à son état de dégradation imprévisible ; pour un travail sérieux et bien fait, il est alors obligé de revoir son pronostic et un supplément d'environ 60.000 euros est nécessaire pour la continuité des travaux.

Bien sûr les communes sont là mais la charge est lourde et la suite prévue de la restauration va se trouver amputée de pareille somme ; peut-être n'avez-vous pas eu l'occasion de soutenir notre restauration ? Il est alors encore temps d'y participer en adressant à la mairie de Vieux Moulin un chèque libellé à SGBI Ménil-Vieux Moulin.

Je rappelle que ces dons sont déductibles à 70% de vos impôts et que le plus petit don est appréciable. Je continuerai à vous tenir au courant de l'avancement des travaux.

Encore grand merci à tous.

Marie-Thérèse GUIDAT

CARNET FAMILIAL.

BAPTÊME



Il a été marqué du signe des enfants de Dieu

Septembre : Lucas DIOT

DÈCÈS

Nous les avons accompagnés de nos prières

Septembre



Maurice Charles DEMAULJEAN 91 ans Moyenmoutier
Jean Pierre GUIDAT 80 ans Senones
Fernande COULON née VIAULLINEE 94 ans
Christian BECK 75 ans Le Saulcy
Roger MATHIS 79 ans Saint Dié
Jérôme BEHIN 40 ans La Petite Raon
Michel GARILLI 87 ans Moyenmoutier

Octobre

Céline GAILLARD née LIRON 101 ans Moyenmoutier
Jean BRUN 71 ans Senones
Odile BAGARD née LEGRAND 90 ans Le Vermont
Pierre LOEWENGUTH 92 ans Saint Dié

Novembre

Gilbert ROBERT VASSEUR 79 ans Moyenmoutier
Jean Pierre CLERC 69 ans St Dié

CALENDRIER DES CELEBRATIONS
des Paroisses St Maurice du Rabodeau et Saint Luc Raon l'Étape
Mois de décembre 2025 janvier février 2026
(Horaires susceptibles d'être modifiés)

Mois	Jour	Tps liturgique - Fête	horaire -Lieu	Manifestation
Décembre	7	2 ^{ème} Dim de l'Avent	10h00 Moyenmoutier	Messe communautaire
	8	Immaculée Conception de la Bienheureuse Vierge Marie	18h00 Raon St Georges	Chapelet animé par le Rosaire
	14	3 ^{ème} Dim de l'Avent	10h00 Raon l'Étape Église St Georges	Messe communautaire
	21	4 ^{ème} Dim de l'Avent	10h00 Moyenmoutier	Messe communautaire
	24	Veillée de Noël	18h00 Allarmont 19h00 La Petite-Raon 20h00 Raon St Georges	
	25	Messe de Noël	10h00 Moyenmoutier	Messe communautaire
	28	La Sainte famille	10h00 Raon l'Étape Église St Georges	Messe communautaire
Janvier	1	Ste Marie (Solennité)	10h00 Senones	Messe communautaire
	4	Épiphanie du Seigneur	10h00 Moyenmoutier	Messe communautaire
	11	Baptême du Seigneur	10h00 Raon l'Étape Église St Georges	Messe communautaire
	18	2 ^{ème} Dim du Tps Ord.	10h00 Moyenmoutier	Messe communautaire
	25	3 ^{ème} Dim du Tps Ord.	10h00 Raon l'Étape Église St Georges	Messe communautaire
Février	1	4 ^{ème} Dim du Tps Ord,	10h00 Saint Blaise 10h00 Raon St Georges	Fête patronale
	8	5 ^{ème} Dim du Tps Ord.	10h00 Moyenmoutier	Dimanche de la Santé Messe communautaire
	15	6 ^{ème} Dim du Tps Ord.	10h00 Raon l'Étape Église St Georges	Messe communautaire
	18	Mercredi des Cendres	19h00 Moyenmoutier	Messe communautaire
	22	1 ^{er} Dim de Carême	10h00 Moyenmoutier	Messe communautaire

Demandes de Messes :

Merci de bien vouloir nous adresser vos demandes de messes, soit par envoi ou par dépôt aux heures de permanences, les lundis, mercredis et samedis de 10h00 à 11h30,
 salle paroissiale, 13 cours Dom Humbert Barrois - 88420 Moyenmoutier - Tel : 03 29 57 90 56,
 accompagnées de l'offrande dont le montant fixé par le diocèse est de 18€.